

MARIANNE MATHIEU

El corte de luz que afectó a cerca de 19 millones de chilenos desde ayer a las 15:16 horas generó gran preocupación respecto del estado de la red hospitalaria, puesto que, dada la magnitud de la emergencia, 185 de 195 hospitales se vieron afectados y tuvieron que recurrir al uso de generadores para su funcionamiento.

Se trata de generadores que tienen una autonomía de 72 a 120 horas, por lo que la red habría operado dentro de los márgenes normales. Además, en el Ministerio de Salud (Minsal) sostienen que ese período de tiempo permite recargar los generadores con petróleo y que los recintos no queden sin energía.

Una de las preocupaciones de la cartera, cuando todavía no comenzaba la reposición del suministro eléctrico, estuvo en el almacenamiento del stock de vacunas, dado que a diferencia de los hospitales, su autonomía era de 12 horas. Así lo sostuvo la ministra de Salud, Ximena Aguilera: "Recuerden que vamos a empezar la campaña de vacunación este sábado y, por lo tanto, los depósitos están con vacunas. Así que también la autoridad sanitaria está verificando la mantención de todos esos equipos. Así que esa es la preocupación inicial que nosotros tenemos".

Si no hay respuesta, se sugiere traslado a centro asistencial

Si bien uno de los riesgos que permaneció latente durante la tarde, en términos sanitarios, era lo que pudiera suceder con los cortes de agua, que habían anunciado como una posibilidad tanto Aguas Andinas como Smapa, hasta anoche —cuando ya comenzaba a reponerse el suministro eléctrico— solo en sectores puntuales de comunas como Peñaflores y Lampa se reportaron interrupciones del suministro.

"El foco está en poder garantizar el servicio de Smapa (...) hay sectores afectados por problemas en las plantas", decía anoche el alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic, a Radio Cooperativa.

Ahora, tal como ocurre cada vez que hay un corte de luz, ayer

Solo algunos sectores puntuales reportaron interrupciones del suministro de agua:

Hospitales funcionaron en su mayoría con generadores, mientras electrodependientes reiteraron reclamos por falta de asistencia

Entre los pacientes se insistió en que se repitieron problemas de comunicación de agosto del año pasado, cuando también se produjo un corte masivo.



DIFICULTADES. — En algunos recintos médicos, como el Hospital Clínico de la UC, hubo problemas con los generadores de emergencia.

había gran preocupación por los pacientes electrodependientes, que según cifras del Ministerio de Energía, en las zonas afectadas llegan a 10.746 (inscritos en el registro). Si bien por ley pueden contactarse con el 600 360

7777, que es el número del Minsal, el llamado suele ser a que las personas se contacten con las empresas proveedoras de sus generadores para solicitar suministro de emergencia y de no tener éxito, trasladarse a un recinto



MAURICIO QUEVEDA/MORA

Municipios desplegaron puntos de abastecimiento, ante los cortes de agua que se registraron.

185

hospitales de un total de 195 se encuentran en zonas afectadas.

11,5 mil

personas electrodependientes están registradas en Chile.

to hospitalario para recibir la atención necesaria.

“La vida de un ser humano está corriendo riesgo”

Sin embargo, uno de los reclamos que se ha reiterado, al igual que con los cortes de luz que hubo en agosto, es la falta de respuesta o mala comunicación con las empresas que pueden otorgarles ayuda en estos casos.

Paulina González, por ejemplo, es madre de una pequeña con distrofia muscular que es electrodependiente, cuenta que

ayer por la tarde —y hasta el cierre de esta edición— estuvo “súper preocupada” porque “los números no funcionan, los de Enel, nada. Y ellos tampoco se han comunicado conmigo para mandarme generador ni nada”.

Así, cerca de las 19:00 horas, cuando comenzaron a fallar las telecomunicaciones a lo largo del país, la angustia de la madre aumentó: “Hace dos horas me llamó la ejecutiva de Enel y aún no me envían nada. Me dijo que mi hija aparece como electrodependencia descontinuada. Nadie me avisó que había caducado su certificado, Enel no me notifi-

ca de nada. Me dijo que igual me enviarían un equipo pero ya van dos horas y nada. Estoy usando la autonomía del ventilador mecánico y ya me gaste la primera batería, solo me queda la de respaldo que debe durar como dos horas no más”.

También Carola González, presidenta de la agrupación de electrodependientes “Luz para ellos”, comenta que “sabemos que hay muchas cosas que no se pueden prever, como lo que está pasando el día de hoy (ayer), que es un corte donde casi 12 mil familias inscritas bajo la autoridad (como) electrodependientes se encuentran sin suministro eléctrico, además de otras que no se han inscrito, pero el Gobierno y las autoridades pertinentes deben tomar cartas en el asunto”.

“Hay muchas familias donde la vida de un ser humano está corriendo riesgo”, dice González.